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Lunes 15 de julio de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Milenio, El Heraldo de México, El Universal, Reforma, La Jornada, Excélsior, El Sol de México, Crónica, La Razón, 
Ovaciones, Uno más Uno, Impacto Diario, 24 Horas, El Economista. 
 
13/07/19 
 
AMLO: para medicinas, distribución similar a la de Coca-Cola o Sabritas/Milenio 
Reportero: Jorge Almazán.  
Desde el Hospital Rural número 22 de Tepic, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, señaló que el acuerdo con la 
oficial mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, es que en las compras del gobierno se ahorren 20%, es decir, 200 mil 
millones de pesos, y hasta ahora llevamos 113 mil millones. Informó que enviará la iniciativa de reforma a la Ley de Salud 
para el nuevo sistema que permitirá la creación del Instituto de Salud para el Bienestar, el cual estará a cargo de Juan 
Antonio Ferrer. Entre los 10 lineamientos que abarca dicha iniciativa está que el gobierno federal mantendrá dos sistemas 
de atención a la salud, el de derechohabientes del IMSS e Issste y el de atención a la población que no cuenta con seguridad 
social, procurando la máxima coordinación entre ambos, la cual estará a cargo de la Secretaría de Salud. (En el evento 
estuvo acompañado por el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer). 
 
Nace el Instituto de la salud para el bienestar/El Heraldo de México, El Universal, Reforma, La Jornada, Excélsior, El Sol de 
México, Crónica, La Razón, Ovaciones 
Reporteros: Francisco Nieto, Misael Zavala, Jorge Ricardo, Dulce Soto, Alma E. Muñoz, Enrique Sánchez, Gabriela 
Jiménez, Magali Juárez, Urbano Barrera. 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador emitió un memorándum con los lineamientos del Instituto de Salud para el 
Bienestar (ISB), con lo que se oficializa la desaparición del Seguro Popular. Leyó a médicos, enfermeras, pacientes, 
autoridades y a la ciudadanía el esquema general del nuevo sistema de Salud y anunció el envío de una reforma al 
Congreso, para que esta idea se convierta en realidad. Se creará el Instituto de la Salud para el Bienestar, que suplirá las 
funciones del denominado Seguro Popular. Al encabezar el Diálogo con la Comunidad del Hospital Rural San Cayetano, el 
Presidente explicó que se mantendrán dos sistemas de atención a la salud: el de derechohabientes del ISSSTE y del IMSS, y 
por el otro, el sistema de atención para ciudadanía que no cuenta con seguridad social, es decir, a población abierta. La 
coordinación de todo el sector estará a cargo de la Secretaría de Salud y en lo normativo dependerán IMSS, ISSSTE y el 
Instituto de Salud.  
 
Venimos a ver si ya van a censarnos/Reforma 
Reportero: Jorge Ricardo.  
Una placa en la pared recuerda que José López Portillo, el último Presidente de la Revolución Mexicana, según se definió en 
sus memorias, inauguró en Tepic, el hospital rural de San Cayetano en 1982, hace 37 años. “Para garantizar el derecho a la 
salud del pueblo mexicano”, dice la placa. Ahí, Andrés Manuel López Obrador presentará su nuevo sistema de salud pública. 
Todos los mexicanos tendrán garantizado el derecho a la salud. El tumulto lo esperaba en la entrada del hospital, pero entró 
por la puerta de urgencias y salió cerca del templete. Al final, delineó las tareas que tendrá el Instituto de Salud para el 
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Bienestar que sustituirá al Seguro Popular. Pidió la unión de todos, como aquel lema de López Portillo: La solución somos 
todos.  
 
Ven especialistas reto en calidad de atención/Reforma 
Reportera: Dulce Soto.  
Especialistas advirtieron sobre los retos que tendrá el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar, con el que el Gobierno 
federal sustituirá el Seguro Popular y brindará atención gratuita a la población no derechohabiente. Rodolfo de la Torre, del 
Centro de Estudios Espinosa Yglesias, señaló que la propuesta del mandatario puede ser un primer paso para unificar el 
sistema de salud pública, pero consideró que no resuelve un problema principal: la diferencia en la atención para 
asegurados y la población abierta.  
 
Bajan en medicinas costo de distribución/Reforma 
Reportera: Arely Sánchez.  
La subasta realizada ayer para la contratación de los servicios de distribución de medicamentos logró una baja de hasta 
78.8% en el precio inicial de salida propuesto por el Gobierno. A decir de Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud 
del Consejo Coordinador Empresarial, los precios que se cerraron en la subasta se asemejan a los que cotizaría una 
distribuidora de paquetería. Sin duda, el resultado sorprende y, desde el sector privado y la Comisión de Salud del CCE, 
esperamos que el Gobierno asigne contratos de distribución a empresas que nos aseguren distribución efectiva, señaló 
Devlyn. 
 
Llama diputada a invertir más en insecticidas para evitar propagación de enfermedades/Crónica 
Reportera: Eloísa Domínguez.  
Maiella Gómez Maldonado, diputada federal por Movimiento Ciudadano (MC) llamó ayer a la Secretaría de Salud federal a 
anteponer el bienestar de los mexicanos por encima de cualquier interés, luego de que este diario publicara que para este 
año hay inversión cero para la compra de insecticidas con los cuales combatir la presencia de diversos mosquitos 
generadores de enfermedades como el dengue, y cuya proliferación es mayor en esta temporada de lluvias, sobre todo en 
la región sur del país. La prevención debe ser el estandarte para evitar la propagación de enfermedades. La reducción en el 
gasto de los insecticidas puede resultar contraproducente. Hago un llamado a la Secretaría de Salud a anteponer el 
bienestar de los mexicanos por encima de cualquier interés, escribió la diputada emecista en su cuenta de Tvvitter 
@MaiellaGomez.  
 
A dos milímetros del dolor/Crónica 
Reportero: Héctor Ramos.  
Cualquier persona que sea expuesta a los rayos del sol está expuesta de padecer cáncer de piel. Pese a que el melanoma 
representa el 4% de todos los tumores malignos, es responsable de 80% de las muertes por cáncer de piel. En México tiene 
una incidencia de 1.3% del total de pacientes con cáncer; sin embargo, y acorde con la Clínica de Melanoma del Instituto 
Nacional de Cancerología (INCan), en México esta enfermedad tiene una evolución de casi 500% en los últimos años.  
 
Unen fuerzas contra el cáncer/El Universal 
En 2014, la Secretaría de Salud informó en el documento Cáncer en la Infancia y la Adolescencia 2013-2018 que 
aproximadamente 75% de los casos de cáncer en menores de 18 años en México se diagnosticaban en etapas avanzadas y 
cada año morían alrededor de 2 mil menores de edad. El Centro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia 
(Censia) informó en abril de 2019 que la incapacidad para tener un diagnóstico preciso y oportuno, el poco o nulo acceso a 
tratamientos y el abandono del mismo son algunas de las causas que repercuten en las bajas tasas de supervivencia. 
También indicó que la sobrevida en menores de edad que son parte del Registro de Cáncer en Niños y Adolescentes en 
México es de 57 mientras que en países con altos ingresos es de 90%.  
 
Cae el 15% de ventas en Caletilla/El Sol de México 
Reportero: Javier Tinoco.  
Una disminución del 15% en ventas registran restauranteros de Playa Caletilla a tres días de que la Cofepris dictaminará que 
este balneario y otros cuatro más de Acapulco no son aptos para bañistas debido a que rebasan los niveles de 
contaminación, por lo que solicitaron a las autoridades que se metan al mar para demostrar al turismo de que el agua está 
en óptimas condiciones. El presidente de los Restauranteros de Caleta y Caletilla, José Luis Laredo aseguró que gran parte 
de los turistas prefieren no ir.  
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15/07/19 
 
AMLO defiende a los jóvenes ante el crimen/El Universal, La Razón, La Jornada, Uno más Uno, Impacto Diario 
En la región de Tierra Caliente, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dejó claro que competirá contra la delincuencia 
por los jóvenes del país. A ver quién puede más, dijo, si lo que califica como el lujo barato que ofrecen las organizaciones 
criminales o las opciones que tiene el gobierno para atraer a los jóvenes mexicanos. Las cárceles están llenas de jóvenes, los 
que pierden la vida son ellos. Los tenemos que atender y competir en este terreno con la delincuencia organizada, decir: A 
ver, tú te llevas a los jóvenes, vamos a ver quién puede más, porque yo les voy a dar opciones, porque no quiero que te los 
lleves, no quiero que los jóvenes se echen a perder, indicó. En el cuarto municipio michoacano que visita el presidente, en 
una gira de supervisión de hospitales, también llamó la atención sobre el consumo de drogas en este sector de la población, 
ya que es un problema gravísimo, antes no se consumía droga en Michoacán o en el país, como se consume ahora. En el 
acto al que asistieron el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer y el director general del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo, alertó que antes, en los laboratorios clandestinos, se elaboraban drogas para venderlas fuera 
del país, pero ahora ya un porcentaje de esa droga se queda como consumo interno.  
 
Indebidos procesos/24 Horas 
Reportero: Omar Sánchez De Tagle. 
Uno de los mayores retos para el sector público de salud es afrontarlos costos derivados de la atención a enfermedades 
crónico-degenerativas, en especial la diabetes, padecimiento que para algunos académicos constituye la mayor epidemia de 
la historia reciente. Actualmente, más de 70% de la población adulta en nuestro país presenta sobrepeso, mientras que se 
estima que uno de cada dos niños mexicanos menores de 10 años va a desarrollar diabetes a lo largo de su vida. Desde 
finales del sexenio de Felipe Calderón, el Consejo Mexicano de la Industria de Productos de Consumo AC en contubernio 
con la Cofepris y Secretaría de Salud convinieron en que el etiquetado se presentara de manera confusa o engañosa. El 
camino no es fácil para el doctor José Alonso Novelo Baeza, titular de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios, ya que se enfrenta a grandes intereses económicos, y será sólo con el respaldo del Presidente López Obrador y 
de algunos legisladores, como ya se sumó el morenista José Narro Céspedes, para meter en cintura a estas compañías. Otra 
asociación civil de Felipe Calderón Recientemente López Obrador dio a conocer que en el sector salud se tiene un déficit de 
123 mil médicos, situación heredada por Gobiernos anteriores. 
 
Nueva técnica de preservación de cuerpos pone a México a la vanguardia/El Economista 
Reportera: Nelly Toche.  
El departamento de Innovación en Material Biológico de la Facultad de Medicina (FM) en la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) ha creado una combinación de sustancias para mejorar las destrezas quirúrgicas de los médicos. Tras 
año y medio de pruebas y combinación de distintas sustancias, la novedosa fórmula se utiliza para preservar cadáveres, con 
múltiples ventajas: es inodora, disminuye los riesgos sanitarios y mantiene la flexibilidad de los cuerpos, permitiendo su 
utilización con fines de investigación y docencia. Jorge Audifred Salomón, ginecólogo en el Hospital General Manuel Gea 
González y formador de nuevos especialistas, calificó como una gran experiencia trabajar en estructuras biológicas 
humanas. Los entrenamientos habituales en cirugía laparoscópica se hacen en estructuras inanimadas o en animales, pero 
la oportunidad de trabajar con cuerpos humanos, en excelentes instalaciones y con una técnica única de preparación, es 
fantástico. Me siento contento y orgulloso de estar aquí. 
 
En México casi ocho millones de personas padecen EPOC y Asma/Crónica 
En el país existen alrededor de ocho millones de personas con Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica (EPOC) y asma, 
muchos de ellos en formas leves; padecimientos respiratorios que se han convertido en la sexta y cuarta, respectivamente. 
Causas de muerte a nivel nacional. Señaló el doctor Juan Carlos Vázquez, director de Enseñanza, del Instituto Nacional de 
Enfermedades Respiratorias (INER) dependiente de la Secretaría de Salud. En entrevista el cirujano especialista en 
neumología. Puntualizó que el grave problema de estos padecimientos respiratorios es que la mayoría de las veces son mal 
diagnosticados, y se confunden con otros padecimientos, por eso es que no se reconoce tanto, cuál es la cifra exacta de 
personas enfermas. 
 
El TDAH no es exclusivo de la infancia/24 Horas 
De acuerdo a la Organización Mundial de la Salud, en México se estima que al menos 1.5 millones, menores de 14 años, 
padecen Trastorno por Déficit de Atención con Hiperactividad (TDAH) 50% continuarán con síntomas hasta la edad adulta, 
pues gran parte no son diagnosticados. Este cuadro presenta fuerte impacto en la sociedad, en términos de coste 
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económico, estrés familiar, problemas académicos, así como una importante disminución de autoestima en el afectado. Los 
indicios de esta condición cambian de acuerdo a la etapa de la vida y el género del paciente. Los hombres en la infancia 
tienden a ser más inquietos y las mujeres más distraídas; al paso del tiempo los síntomas se modifican. El retraso en el 
diagnóstico facilita que se sumen otras condiciones psiquiátricas, como depresión, ansiedad y trastornos de conducta entre 
otros, asegura la doctora Patricia González, de Therapeutical Lead Area Neuroscience and General Medicine de Takeda 
México.  
 
Riesgos y rendimientos/Crónica 
Reportero: Julio Brito A. 
Aunque todavía no se dan a conocer los nombres de las empresas ganadoras de la distribución de medicamentos y material 
de curación de un superpaquete del gobierno federal, que incluye 26 estados y más de 17 mil millones de pesos, resulta que 
ninguna de las tres grandes empresas señaladas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, como sujetas a 
investigación, a pesar de permitírseles participar, ganó ninguna de las 7 regiones en que fue dividido el país para la entrega 
de los productos. Grupo GRUFESA de José Antonio Pérez, MAYPO, que dirige Jack Rodríguez y Dimesa de Carlos Álvarez 
Bermejillo hicieron sus ofertas, pero resulta que hubo otras que ofrecieron precios prácticamente sin utilidades, con rebajas 
de hasta la región uno, en donde los precios cayeron hasta 68.63%. Por cierto, continúan los atrasos en los pagos a las 
farmacéuticas por 17 mil millones de pesos por parte del ISSSTE; se han hecho las gestiones necesarias, pero la Secretaría 
de Hacienda y Crédito, que ahora dirige Arturo Herrera, no paga, en una situación que cada vez se vuelve más dramática, 
porque los atrasos se generaron desde el sexenio pasado. 
 
Salud y Negocios/El Economista 
Reportera: Maribel R. Coronel.  
Si ya se sabía que en Estados Unidos los demócratas no aceptaban cláusulas específicas del TLCAN renegociado -ahora T-
MEC, en particular en lo referente a derechos de trabajadores, medio ambiente y medicamentos, aun así, el Senado 
mexicano se apresuró a ratificar el tratado con Estados Unidos y Canadá. Ahora México está en un brete porque el Congreso 
norteamericano liderado por los demócratas está inamovible en su posición: no aprobarán el nuevo tratado a menos que se 
renegocien esos tres apartados concretos, y ante todo en la parte de medicamentos. Y aquí la paradoja para México: el 
tema de medicamentos se ha convertido en el más importante en la discusión en Estados Unidos, y es obvio, pues limitar el 
acceso a terapias tiene un impacto directo en la vida de la gente. Y si afecta a los estadunidenses, mucho más afectará a los 
mexicanos dadas las condiciones del sistema de salud mexicano y sus limitados recursos. 
 
Regularizan abasto de medicinas en la CDMX/El Universal 
Reportero: Salvador Corona. 
El Gobierno de la Ciudad de México regularizó el abastecimiento de medicinas en los diversos hospitales y clínicas de la 
capital, afirmó la secretaria de Salud, Olivia López Arellano. Comentó que las farmacias de los hospitales cuentan con 80% 
de las medicinas para los pacientes y esperan que la próxima semana se encuentren a 85 con lo que tendrán bajo control la 
situación. Explicó que el desabasto se debió a que algunas licitaciones se suspendieron, sobre todo de aquellas compras 
concentradas con el gobierno federal, y que al final se tomó la decisión de realizar adjudicaciones directas. Dijo que cuentan 
con un presupuesto de 10 mil 600 millones de pesos para atender los requerimientos de la secretaría, pero en caso de 
necesitar más recursos cuentan con el apoyo de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.  
 
ERUM y Cruz roja buscan reducir los tiempos de atención a emergencias/La Jornada 
Reportero: Alejandro Cruz Flores.  
El Gobierno de la Ciudad de México y la Cruz Roja Mexicana pusieron en operación 40 motocicletas para la atención de 
urgencias prehospitalarias, con lo que se prevé reducir los tiempos de respuesta a emergencias, de 31 a 21 minutos. Al 
señalar que 60% de las llamadas de auxilio que se reciben en el 911 son casos en los que las víctimas no requieren 
hospitalización, la jefa de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que lo anterior permitirá una mayor 
disponibilidad de ambulancias para los casos que requieren traslado a un hospital. En conferencia de prensa señaló que la 
meta para 2020 es reducir aún más los tiempos de respuesta a 10 minutos, para lo cual se plantea adquirir más 
motocicletas y ambulancias, hasta llegar a 73 y 50 unidades, respectivamente, así como vincular a las demarcaciones en 
esta tarea, aunque se enfrentan problemas como que sólo una de cada 10 emergencias reportadas son reales. La titular del 
ejecutivo local destacó que en lo que va de su administración ya se logró una reducción en estos tiempos de 41 a 31 
minutos, con la centralización y regionalización en el despacho de ambulancias lo que permite una coordinación efectiva 
entre las diferentes instancias que atienden este tipo de emergencias.  


